

# CORREO DE MALLORCA

FRANQUEO  
CONCERTADO

PERIODICO CATOLICO

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Lloseta, número 11  
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO IX

PALMA DE MALLORCA  
Jueves 19 de Diciembre de 1918

Núm. 2.959

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

## La autonomía de Cataluña

### Discurso de Cambó

A título de información publicamos, ampliando el resumen telegráfico que nos fué transmitido, el siguiente extracto del discurso pronunciado por el señor Cambó en el Teatro del Bosque de Barcelona:

«Ciudadanos: Ha querido Dios que en nuestra generación esté la suerte de Cataluña. En estos momentos somos nosotros los que hemos de decidir sobre la suerte futura de nuestra tierra. Cayó Cataluña y no pudo levantarse porque los catalanes no supieron unirse. Hoy, en estos momentos solemniales, rehaceremos nuestra historia si sabemos tener las virtudes de unión que faltaron a nuestros antepasados si por encima de nuestros intereses y diferencias sabemos imponer el interés supremo de Cataluña.

El catalanismo ha procurado siempre esta unión hasta llegar al día de hoy, en que la autonomía de Cataluña es el lazo de unión y el deseo de todos los grupos políticos catalanes.

Otra misión del catalanismo fué la de preparar a los catalanes para regirse a sí mismos y llegar este momento, que es el de obtener la libertad de Cataluña. (Aplausos.)

Todo lo que se ha hecho ha sido para preparar el momento actual. El momento de la batalla es ahora; yo quisiera que en estos momentos toda Cataluña sintiera la misma emoción que ha embargado en Europa a millones de hombres al luchar por su libertad.

La humanidad no tiene una marcha normal; hay épocas en que su marcha es acelerada; en otras parece en un estado de atonía. Desde la caída de Cataluña sólo se presentó un momento favorable a nuestra libertad; fué cuando las guerras napoleónicas; pero en aquel momento Cataluña no tenía el sentimiento colectivo y el de su personalidad. Ahora estos sentimientos existen, y por eso al iniciarse la guerra europea se vio claramente que era llegado el momento de la restauración de Cataluña.

Sin esta inmensa conmoción mundial, el camino era largo y lleno de dificultades para lograr el logro de nuestras aspiraciones.

El pueblo que, como el hombre, no aprovecha los momentos favorables, comete la mayor de las bajezas. (Ovación y vivas a Cataluña.)

El aprovechar el momento no es una habilidad, es un deber. Este momento ha sido preparado por nosotros con una actividad constante. Desde que estalló la guerra vimos que teníamos de trabajar para fortalecer la personalidad de Cataluña, velar por su economía y por vivificar su espíritu.

Relata los trabajos realizados para lograr aquellos fines, y recuerda la Asamblea de Parlamentarios, en que el ideal brumoso se concretó en una petición definitiva, se logró encontrar voces amigas y se consiguió la destrucción de los viejos organismos políticos españoles, con los cuales era imposible ser comprendidos los ideales de los catalanes.

Con la actuación de todos se ha preparado el momento de ahora; que si entusiasmo vibra en Barcelona y en los españoles que nos quieren, es porque hemos actuado en el gobierno, porque si en esta retirada parlamentaria no hubiesen tomado parte tres Ministros no hubiese causado tanta sensación.

Hablemos de nuestra ausencia del debate sobre la autonomía; hablamos redactado un mensaje en que no había nada que pudiera molestar a las demás regiones.

Este mensaje ocasionó la caída del gobierno del señor García Prieto y la formación del conde de Romanones, quien dijo que el pleito se vería en el Parlamento.

Yo requería una afirmación de voluntad adversa o favorable de los que tienen fuerza para gobernar en el Parlamento.

Y esta petición fué acogida como si pudiese resolverse en un debate oratorio. Entonces tuvimos la fortuna de que interviniese el señor Maura, quien nos hizo el favor de volver el debate al punto en que lo había planteado.

De su discurso resultaban dos afirmaciones contrarias a nuestro deseo: una, el querer resolver el pleito como una cuestión de autonomía administrativa, desconociendo el hecho vivo.

Ante esto, acogida su aprobación por toda la Cámara. Al terminar el señor Maura, si hubiésemos actuado sólo los regionalistas, ya me habría levantado enseguida para anunciar que nos retirábamos.

Termina explicando el acto de la retirada. Nunca he dudado menos que en aquel momento de haber cumplido con mi deber y de haber hecho a mi tierra, en aquel acto, el mejor favor que le podía hacer. (Ovación.)

Con nuestro acto se ha producido en Cataluña una conmoción más honda que la que podía hacerse en cien mitines y se ha paralizado la campaña que contra nosotros se hacía.

Aquí, todos, con mayor adhesión que cuando estábamos en el gobierno, quieren unirse a nosotros y defender nuestra causa.

Después de esto debo decir: ahora es el

momento de la autonomía; y de la autonomía completa, absoluta, integral de Cataluña. (Gran ovación.)

El momento de la autonomía es ahora. Todo retroceso sería fatal. Hoy la autonomía diría a España que hay en ella una sensación de vida y que dentro de la legalidad aún se pueden obtener reformas. Pero esta autonomía no puede ser regateada, sino producto de una fusión o de una resignación. Una autonomía a medias no satisfaría a nadie y no podemos consentirla.

Yo no sé si sentís todavía la emoción augusta del momento en que vendrá la autonomía, en que se diga a Cataluña: Tú serás dueña de tus destinos, con tu gobierno y con tu Parlamento, siendo la salvadora de España o la bafa del mundo. (Aplausos.) Yo tengo la seguridad de que esa conmoción será irresistible y todos sentirán la tentación de aportar su concurso para hacer una patria nueva y que todos verán centuplicadas sus energías al saber que trabajan por una patria catalana.

Pensad en aquel momento, que Cataluña tendrá la enseñanza suya, sin rehusar otros maestros que saben; rehará su derecho, sus obras públicas, el cuidado de nuestra querida tierra, lo que estará en nuestras manos; nuestra lengua no lo será de comunicación solamente, sino que tendrá toda la expresión de la oficialidad. Iremos deprisa, y los demás pueblos de España no seguirán, y el gobierno central podrá trabajar por todos, desligado de atribuciones que no le competen, y nosotros, no sólo le estimaremos, sino que también pediremos un lugar en él. (Aplausos.)

Esto no es un sueño; lo que han hecho los demás pueblos de la tierra lo podemos hacer nosotros también. Podemos hacer uno de los pueblos más enteros, más aptos para procurar su grandeza.

Y eso vendrá ahora, tiene que venir ahora, y queremos que sea con España, por afecto, por historia y para que España sienta también la sensación de una cosa nueva. (Aplausos.)

Si por insensatez de la otra parte viniera la separación absoluta, nosotros, con Portugal, intentaríamos rehacer la Iberia.

La campaña contra nosotros está acabada, pero ahora en nuestra propia casa hay quien trata de producir choques entre la oficialidad del ejército y el paisanaje. Yo no he adulado ni adularé nunca al ejército; pero digo al ejército que nuestro pleito es ajeno a él, es con el gobierno, que es a quien pediremos cuentas.

(En las localidades altas se promueve algún barullo, y el orador aconseja calma y que no se haga caso al que trate de interrumpir.)

Aconseja que no se moleste al ejército, porque el que ingresa en la carrera militar pierde libertad para mantener la integridad de sus ideales, y por no tener esta libertad merece respeto de todos. (Aplausos.)

Se nos acusa también de no querer aquí a los catalanes, y esto es una infamia. Los amamos y necesitamos sus brazos, queremos que vengan, sin más condición que el respeto a lo nuestro. (Aplausos.)

En nuestra victoria hay dos peligros: la imprudencia y la cobardía, y yo temo a la cobardía, pero temo también a la imprudencia de unos porque provoca la cobardía de los otros. No debe hacerse nada sino es dirigido por los directores del movimiento catalán.

No se ha de fiar nada a una revolución, que nada significa; pero un pueblo no tiene derecho a renunciar a sus ideales por miedo a una revolución. La revolución sólo es peligrosa cuando no está inspirada por sagrados ideales.

Haremos cuanto sea posible en el orden legal para obtener la autonomía, pero es necesario que todo el mundo sepa que estamos decididos a abtenerla de todas maneras. (Ovación.)

En su decisión tiene Cataluña su máxima garantía, pero si influencias extranjeras traen aquí convulsiones, la unión de todos las hará pasajeras; pero si nos encuentra divididos, entonces será fatal.

Se dirige después a los elementos económicos, a los que dice que han atendido de los nacionalistas a la defensa de la riqueza y de los intereses económicos. Hubo quienes querían dividirnos para hundir nuestro ideal. Yo creo que ahora la campaña va a ser al revés que hasta ahora. Nos decían a nosotros que defendíamos los intereses económicos, y ahora les dirán a ellos lo contrario. Sepa la burguesía catalana que podríamos triunfar sin ella y contra ella, pero queremos triunfar con ella y para ella.

Explica después las actuales relaciones de la «Liga» con otros partidos, y especialmente con los republicanos, diciendo que no comprende otra política que la de comunicación constante con el pueblo. Nunca hemos pactado ni pactaremos un compromiso que no conozca todo el mundo. Lo que ha pasado aquí es que la Mancomunidad llamó a todos los partidos de Cataluña y todos acudieron, y se acordó que todos, con absoluta libertad de mantener los ideales respectivos, la defendiéramos.

Vinimos aquí, y desde aquí repito lo que dije en mi discurso, de salutación y homenaje a los que se han puesto al lado de las aspiraciones de Cataluña.

Yo me dirigí a las izquierdas porque si ellas no hubieran sostenido la compatibilidad de la autonomía con la unidad española, porque si no hubiera sido eso, al salir nosotros

se hubiera empezado una de aquellas sesiones patrióticas tan funestas.

Yo envío el testimonio de mi agradecimiento a los que, después de nuestra retirada, siguieron defendiendo la autonomía de Cataluña. (Aplausos.)

Dedica un párrafo a explicar las relaciones de la autonomía con el problema de régimen monárquico o republicano. El Rey ni me ha prometido, ni se opone a la autonomía, ni ha tratado nada que no debe tratar un Rey constitucional. Son los gobiernos los responsables, y la palabra del gobierno ha sido hostil. Si los hombres y sustentáculos de la monarquía quieren detener nuestra marcha, no nos detendremos en pensar en monarquías ni en repúblicas, porque no podemos, ni debemos, ni queremos detener la marcha de Cataluña. (Ovación.)

Se da el caso de que son más rápidos los cambios de régimen en países en que no hay partidos republicanos que en los que los hay. Donde no hay partido republicano, donde no se ve más obstáculos que la monarquía, se juntan todos. Las monarquías no caen por los republicanos, sino por su propia obra.

Para nosotros, ¿república o monarquía? ¡Cataluña! (Ovación formidable). Nosotros no hipotecamos la autonomía a la república, no esperamos a la república, pero no desistimos de la autonomía por el temor de que la monarquía pueda caer. (Nueva ovación.)

Nuestros enemigos no los escogemos; ellos mismos se escogieron.

¿Qué haremos ahora? Ahora iremos a obtener la autonomía. (Aplausos.) Yo no tengo derecho a decir lo que ahora haremos, porque tenemos que seguir los pasos que nos marque Cataluña, que en su Mancomunidad y en su representación parlamentaria tiene su expresión y mandará. El acuerdo que reúna la mayoría de voluntades, aquel será el acuerdo que prevalecerá.

## Durante el armisticio

### Comentarios sobre la paz

De *El Universo*: «El Presidente Wilson desembarcó en Brest y llegó a París el sábado por la mañana, siendo objeto de entusiasta recibimiento.

Hemos llegado al principio de la crisis de la paz, cuyas negociaciones han sido aplazadas hasta el 31 de enero para dar tiempo, se conoce, a un cambio preliminar de impresiones que armonice en lo principal las opiniones de los aliados, en evitación de que desde el principio se exteriorice el desacuerdo y con el fin también de que antes de iniciarse se desatase la cólera del Presidente americano ante la visión de los destrozos causados por la guerra en Francia y Bélgica. Por fortuna, la anunciada visita de éste a Su Santidad debe apagar su ira con la templanza de la misericordia.

La divergencia de aspiraciones entre los aliados se ha expresado ya por parte de Italia, que se opone a la extensión que Inglaterra y Francia parece conceden al Estado yugoeslavo, en creación; y echa en cara a los franceses que con menos títulos que los que poseen los italianos para satisfacer sus ideales irredentistas se hayan anexionado, desde luego, Alsacia-Lorena, sin esperar a los acuerdos de la paz y sin haber verificado el anunciado plebiscito.

Bélgica, a su vez, pretende parte del territorio holandés y el Ducado de Luxemburgo; polacos y alemanes se disputan la Posnania, y todas estas rivalidades es de temer se agudicen cuando se fijen todas las nuevas demarcaciones pendientes y se resuelva la suerte definitiva de Siria y Constantinopla.

A la vez es evidente la discrepancia de la doctrina de Wilson con la sustentada por Inglaterra y Francia en los principios de la paz, cuyos Gobiernos se han apresurado en estos días a hacer declaraciones opuestas a los propósitos del Presidente, intentando así cerrar a éste el camino para llegar a una paz diferente de la sumisión total del vencido.

En el texto de los brindis cambiados entre Wilson y Poincaré en la recepción del sábado en París, se lee entre líneas una escondida oposición, que aparece con toda claridad en los discursos pronunciados en estos días en Inglaterra y Estados Unidos por los representantes de sus respectivos Gobiernos.

Así lord Grey ha dicho que si Estados Unidos sostienen su teoría sobre la paz desautorizarán los procedimientos que han seguido en la guerra; y que mientras no defina Wilson lo que entiende por la libertad de los mares, no puede asegurarse que haya acuerdo entre ingleses y americanos. Lloyd George ha manifestado que no se deben comparar las fuerzas militares de tierra con las marítimas, porque las primeras desarrollan un especial valor ofensivo, mientras que las navales son esencialmente defensivas (Alejandría, el Transvaal, Santiago de Cuba y Manila podrían decir algo sobre esto).

De modo que, en resumen, la opinión inglesa pide el desarme en tierra y la propiedad de los mares.

Por otra parte, Mr. Fay ha declarado en Estados Unidos que lo esencial para la paz permanente es la internacionalización de los mares, y el ministro de Marina yanqui, Mr. Daniels, ha añadido que mientras las

Para acompañar los **Turrones** son insustituibles las ricas

**Cocas de CA'S DONAT**  
Unión, 37--Palma

**ANTONIO ALORDA**  
MÉDICO

especialista en enfermedades de la PIEL, del Hospital Provincial, ha TRASLADADO su consultorio a la

Calle de San Felio, 11, pral. (Esquina Montenegro)

**SOCIEDAD INDUSTRIAL BALEAR**

Manufactura de Calzado

PALMA Y CIUDADELA

**PRODUCCIÓN DIARIA 1.000 PARES**

Grandes existencias en "stock,"

Sindicato 2 al 10--Palma de Mallorca--Milagro 1 al 11

naciones no acuerden la reducción de los armamentos están dispuestos Estados Unidos a proteger la libertad de los mares tan ampliamente como la nación que tenga mayor poderío naval, y que el pueblo americano desea la justicia y no tolerará el espíritu de venganza.

Este es, en síntesis, el estado actual de las cosas.

**Condiciones de la paz según el senador Lodge**

Nueva-York, 15. — El senador Lodge está llamado a desempeñar un papel de mucha importancia en el Senado norteamericano, donde su partido dispone de mayoría, cuando se trate de las cuestiones de la paz. Dicho senador ha comunicado al periódico «Le Matin» las 21 condiciones siguientes, que, a su juicio, debe formular el partido republicano como base para el tratado de la paz:

1.ª Restitución por las potencias centrales de todas las contribuciones en dinero o en especie recibidas por ellas.

2.ª Reparación por las potencias centrales de todos los daños causados por ellas, comprendidas las depreciaciones cometidas en el mar.

3.ª Indemnización para todos los civiles muertos o heridos.

4.ª Gastos de guerra soportados por los centrales y reembolso ante todo a Bélgica, Francia y Servia.

5.ª Los recursos públicos y privados de los centrales serán administrados por los aliados hasta su completo pago.

6.ª Alsacia y Lorena serán devueltas a Francia.

7.ª La Italia irredenta será entregada a Italia.

8.ª Las regiones bajo el régimen turco serán libertadas y puestas bajo la protección de los aliados.

9.ª Los Dardanelos serán puestos bajo la administración de las naciones aliadas.

10.ª Servia, Albania, Rumanía y Grecia recibirán territorios conforme a las aspira-

ciones de las poblaciones y a las condiciones de raza y lengua.

11.ª Polonia, los tcheco-eslovacos y los yugo-eslavos serán independientes y formarán todos los distritos habitados por los tchecos y yugo-eslavos.

12.ª El Holstein determinará su actitud; será independiente o se unirá a Bélgica o a Francia, según el deseo de la población.

13.ª Las colonias alemanas no serán devueltas a Alemania.

14.ª El canal de Kiel y Heligoland serán colocados bajo la administración de los aliados.

15.ª Los tratados de Brest-Litovsk y de Bucarest serán anulados.

16.ª Las marinas militares de los imperios centrales serán devueltas a las naciones aliadas.

17.ª Desarme de las potencias centrales.

18.ª Ocupación de una parte de territorio enemigo hasta la completa restitución y reparación.

19.ª Juicio y ejecución no solo del ex-Kaiser, sino de todos los responsables de la guerra.

20.ª Arbitraje internacional y Liga de Naciones. Las potencias centrales no serán admitidas en la Liga de Naciones hasta que hayan sido satisfechas completamente todas las obligaciones del tratado de paz y se hayan constituido en instituciones libres.

21.ª Administración de todas las materias primas de las potencias centrales por los aliados, hasta que los centrales estén en condiciones en que no sea posible una nueva guerra.

Estas 21 condiciones deberán ser sometidas a la Comisión de Negocios Exteriores del senador norteamericano.

El gran Comité que agrupa la mayoría del Senado americano parece que la haya adoptado por unanimidad.

## Sección informativa

### Concurso

#### para plazas

#### de profesores de primera enseñanza

El Ayuntamiento de esta ciudad ha acordado proveer una plaza de profesor, una de profesora y otra de auxiliar en las secciones inicial y elemental de la Escuela Graduada de Levante de esta ciudad, mediante concurso de títulos y méritos que serán apreciados por la Comisión especial de este Excelentísimo Ayuntamiento con arreglo a las siguientes reglas:

1.ª El plazo para solicitar dichas plazas y presentar los documentos justificativos de los títulos y méritos, terminará el día 28 del presente mes.

2.ª La plaza de profesor se adjudica interinamente y aún que por ello se creen derechos, hasta que el Gobierno la provea en definitiva con arreglo a las disposiciones vigentes.

3.ª Será requisito indispensable para acudir al concurso exhibir el título de maestro de primera enseñanza.

4.ª Los concursantes que aspiren a las plazas de profesora o de auxiliar de la sección inicial deberán presentar certificado de haber desempeñado cargos análogos en establecimientos oficiales donde hubiera dicha

sección o la de párvulos, por espacio de dos cursos sin interrupción, con resultados satisfactorios a juicio del Director de la escuela donde haya prestado el servicio.

5.ª Haber publicado algún trabajo didáctico o de cultura general que se relacione con la primera enseñanza.

6.ª Tener probada competencia en la confección de trabajos manuales propios para niños de 4 a 6 años.

Los concursantes podrán aducir además todos los méritos, títulos y servicios que crean conveniente.

La Comisión, después de examinados y juzgados los antecedentes de cada concursante, formará la propuesta, que elevará a la resolución del Ayuntamiento antes de finir el año.

Palma 16 de Diciembre de 1918.—El Alcalde accidental, **Bartolomé Barceló y Mir**.—P. A. del Excmo. Ayuntamiento.—El Secretario, **Benito Pons Fábregues**.

### De Algaida

Habiendo cesado en esta población la epidemia de gripe que la azotaba de espantable manera, entre sus moradores ha vuelto a renacer el ánimo, el sosiego y la tranquilidad; pues hace ya algunas semanas que no ha ocurrido invasión alguna, considerándose por tanto, totalmente extinguida la enfermedad.

Son dignas de admiración y agradecimiento las beneméritas Hermanas del Amparo, Terciarias, Agustinas, de este pueblo, las que no escatimaron sacrificio alguno para prodigar los enfermos los auxilios necesarios. Varias personas agradecidas al ejemplo proceder de dichas religiosas, y atendiendo a la situación precaria por que estas atraviesan, han lanzado, con mucho acierto la idea de abrir una suscripción pública, con el fin de socorrer a las Hermanas y al mismo tiempo costear indispensables reparaciones que han tenido que verificarse en su convento. Nuestro celosísimo Párroco, Reverendo don Jaime Martorell, haciéndose intérprete de este pensamiento, ha manifestado, desde el púlpito, que durante treinta días estará abierta una suscripción para los indicados fines, en la casa rectoral y en las de los Rdos. señores Vicarios. Hoy primer día de la suscripción, la cantidad suscrita pasa de ciento cincuenta pesetas. Es de esperar que el pueblo de Algaida secundará esa laudable iniciativa.

Algaida, 15 de Diciembre.

M. B.

### Oficio discutido

Por tratarse de un oficio que fué discutido en la sesión del Ayuntamiento, copiamos el que fué dirigido por la Alcaldía a los Consules de las naciones que hasta ahora han estado en guerra.

Dice así:

«La Corporación municipal de mi presidencia, aprobó por absoluta unanimidad la siguiente proposición:

«Que se felicite a los representantes de las naciones que estaban en guerra, dirigiéndoles un oficio, en celebración de haber cesado el derramamiento de sangre y la devastación, por lo que está de enhorabuena la humanidad entera.»

Complázcame en comunicar a V. S. este acuerdo, rogándole que se sirva elevar al Gobierno de la Nación que tan dignamente representa, el entusiasmo con que la Ciudad de Palma recibió la noticia del armisticio, no solo por ser mensajera de la victoria de los grandes ideales de paz, orden, justicia y libertad, sino por cesar en el acto el sacrificio de tantas víctimas, el estermio de hombres, la destrucción de ciudades, el destrozo de naves que era la horrorosa consecuencia de la guerra en la tierra, en el aire y en el mar.

La Ciencia, y las grandes inteligencias que la rinden culto, la política y los eminentes estadistas que estudian el porvenir y prosperidad de los pueblos, podrán desde hoy dedicar sus esfuerzos al progreso del género humano, en vez de buscar refinamientos y crueldades para asegurar la destrucción de sus hermanos.

Esperando que en breve tendré la satisfacción de reiterar nuestras felicitaciones por la consolidación de la paz, de persistencia garantida por la Asociación de todas las Naciones, ofrezco a V. S. el testimonio de mi más alta consideración y respeto.

Dios guarde a V. S. muchos años. Palma, 22 de Noviembre de 1918.—El Alcalde accidental, B. Barceló y Mir.—Por acuerdo del Excmo. Ayuntamiento.—El Secretario, Benito Pons Fábregas.

### Entrega de un álbum

A don Luis Alemany

Ayer, al mediodía, una comisión de Alcaldes de Mallorca pasó a visitar al presidente de la Diputación, don Luis Alemany, para hacerle entrega del artístico álbum que según ya dijimos, le dedican, en señal de agradecimiento y como homenaje, todos los Alcaldes de la isla.

Formaban la comisión los Alcaldes accidental de Palma, don Bartolomé Barceló Mir; de Manacor, don Francisco Gomila; de Inca (accidental), don Pedro Cortés; de Felanitx, don Salvador Valls de Padrinas, y de Lluchmayor, don Pedro Mataró, a quienes acompañaba el secretario del Ayuntamiento de esta ciudad, don Benito Pons Fábregas.

El señor Alemany recibió a los comisionados en su domicilio, en el despacho particular.

Hízole la entrega del hermoso álbum el señor Barceló y Mir, y los visitantes, por boca del señor Pons y Fábregas, se lo ofrecieron en nombre de todos los Alcaldes de la isla. Dijo el señor Pons al señor Alemany que no mirara el obsequio por su riqueza material, sino por su sentido espiritual,

por constituir el corazón de todos los pueblos mallorquines.

El señor Alemany pronunció luego estas breves palabras:

«Por muchas razones (no es menos importante la de vuestra presencia en mi casa), he de agradecer el obsequio, que para mí significa la estima y consideración que tienen a bien testimoniarme los mallorquines por medio de su representación integral en los Municipios. Este obsequio vuestro, aparte de ser un aliciente para futuras empresas de interés general, es un sedante para los disgustos y amarguras con que ordinariamente se tropieza en la vida pública.

Ya que no puedo yo aceptar el inmenso valor moral que me estáis dando con el regalo que compendia las firmas de toda la Municipalidad mallorquina, pues no me considero digno de tanto honor ni tanto merecimiento, procuraré en lo sucesivo, poner mi esfuerzo al deseo que este acto significa. Mi gratitud no la puedo expresar con precisión; póngase Vdes. en mi lugar y sumen el sentimiento y la satisfacción que a cada uno de vosotros produciría, y encontraréis la resultancia de lo que yo siento aunque no lo exprese. Dad las gracias a los demás que no están aquí presentes, y, si antes tenéis la intuición de contar conmigo, tened en cuenta que ahora elevo a la categoría de grato deber el servir las nobles causas de los Municipios de Mallorca.

Luego los visitantes pasaron al comedor, donde fueron obsequiados con espléndido «lunch».

Al descorcharse el «champagne», se brindó por la prosperidad y engrandecimiento de todos los pueblos de Mallorca.

Hizo los honores de la casa, con suma distinción, la señora esposa de don Luis Alemany, doña Amelia Jaume.

### Del mar

Entradas

Ayer tarde, a las cinco, entró en este puerto el vaporcito «Ciudad de Palma», procedente de la vecina isla de Cabrera.

Han llegado a nuestro puerto las barcas «San José» y «San Antonio».

Esta pasada noche ha llegado, de arribada, fondeando en la bahía, el pailebot de tres palas «San Fort», el cual, después de haber sufrido algunas reparaciones, en la mañana de ayer había abandonado estas aguas.

Saldas

Anoche, a las ocho y media, salió de este puerto para el de Barcelona el vapor «Rey Jaime I».

Esta mañana, a las diez, ha salido el vapor «Mallorca», para Ibiza y Valencia.

Despachados

Mañana debe salir el vaporcito-correo «Ciudad de Palma», para Cabrera.

Para salir mañana, por la tarde, a las seis y media, está despachado el vapor «Bellver».

Buques esperados

Mañana es esperado el vapor «Rey Jaime II», procedente de Ibiza y Alicante.

### Un banquete

Un grupo de mallorquines que residen habitualmente en Francia y que accidentalmente se encuentran en Palma ha obsequiado con un banquete al Cónsul de la vecina República en esta ciudad, señor Marchand.

El acto tuvo lugar en el «Restaurant del Ferrocarril».

Durante la comida ejecutó escogidas piezas un cuarteto formado de los señores Segura, Real, Martí y Simoncelli.

Presidía el comedor un retrato del presidente de la República, señor Poincaré.

Don Juan Casamajó pronunció breve brindis de ofrecimiento del banquete, agasajo que agradeció, en sentidas frases, el señor Marchand.

Los comensales, entre los que reinó la mayor cordialidad, exteriorizaron con vítores su entusiasmo por la causa aliada.

### Notas de Sociedad

Fallecimiento

Después de larguísima enfermedad, sufrida con resignación ejemplar, ha pasado a mejor vida, en Lluchmayor, la señora madre de nuestro estimado amigo el Rdo. don Antonio Tomás.

La finada era persona que gozaba de generales simpatías, habiendo sido su muerte muy sentida por cuantas personas tenían el gusto de conocerla.

D. E. P. Enviamos a su distinguida familia, espe-

cialmente a sus hijos los Reverendos, don Antonio y don Juan, la expresión de nuestros sentidísimo pésame.

Traslado

Ha sido trasladado, de Administrador de Contribuciones de la Delegación de Hacienda de Málaga, el digno Fiscal de la de Palma, don Jesús Villazón.

Este embarcará dentro de breves días para la península, al objeto de posesionarse de su nuevo destino.

De viaje

Anoche salieron para Barcelona, a bordo del vapor «Rey Jaime I», don Federico Velazco y señora, don Luis Méndez, don Angel Arpón, don Juau Picornell, don Juan Serrat y señora, don Guillermo Galmés, don Luis Martí, don Adrián Guerin, don Juan Vidal, don Miguel Montojo, don Luis Barral, don Félix Molina, don Juan Echevarría y señora, don Pedro Rosselló y don Eduardo Sala.

Boda

Esta mañana, en el oratorio de San Pedro y San Bernardo, han contraído matrimonio la distinguida señorita Catalina Real Munar y el médico del Sineu don Francisco Gacías Oliver.

Han actuado de padrinos por parte del novio don Pedro Mateu Mairata, comandante de Infantería, y don Francisco Gacías Manera, y por parte de la novia el alférez de Infantería don Andrés Real Munar y don Miguel Costa y Alomar.

Ha bendecido la unión el hermano de la novia Rdo. D. Bartolomé Real.

Deseamos a los desposados toda suerte de felicidades en su nuevo estado.

### Las subsistencias

El pan

Desde que se firmó el armisticio, el precio de la harina ha descendido de una manera ostensible, no habiendo bajado, empero, en lo más mínimo, el precio del pan.

Sería muy conveniente que las autoridades vieran de dejar sentir ya los resultados de tal baja, pues es hora de que el pan no se pague al elevado precio a que se viene pagando.

### Pronósticos

del tiempo

He aquí los que hace Sfeijóon para lo que resta de la presente quincena:

El jueves 19, se alejará por Italia la depresión mediterránea, persistiendo las del archipiélago inglés y del cantábrico. Ocasionalmente lluvias desde el O. hasta las regiones centrales con vientos del tercer cuadrante.

El viernes 20, se trasladará al mar del Norte la depresión del archipiélago inglés arrastrando en su marcha a la del Cantábrico que pasará por la región pirenaica. Se producirán lluvias y alguna tormenta en la mitad oriental de la península, con vientos variables.

Mejorará la situación atmosférica el sábado 21, porque las depresiones referidas se apartarán por el Báltico y golfo de Génova, respectivamente, y su acción solamente será algo sensible en el NE.

El domingo 22, avanzará hacia el Estrecho y mar Ibérico una depresión procedente del SO. de Portugal, causando lluvias, desde Andalucía a Levante y Centro, con vientos de entre NE, y SE.

El lunes 23, se hallará entre Baleares y Argelia la citada depresión del Estrecho y producirá lluvias, principalmente en Levante y Andalucía oriental, desde donde se extenderán un tanto al Centro, con vientos del primer cuadrante.

El martes 24, persistirá en el Mediterráneo la depresión mencionada, cuyo centro estará entre Baleares y Cerdeña. Ocasionalmente algunas lluvias o nieves en las regiones vecinas a dicho mar, con vientos de entre NO, y NE.

El miércoles 25, al apartarse por Italia la depresión mediterránea, llegará al Cantábrico otra depresión procedente de Irlanda. Por la acción de ella se registrarán lluvias en el NO, y N., desde donde se propagarán un poco hasta el paralelo central, con vientos del tercer cuadrante.

El jueves 26, seguirá actuando la depresión del Cantábrico y se formará otra en el Mediterráneo superior. Producirán lluvias, particularmente desde el Cantábrico al Centro y NE., con vientos del tercer cuadrante.

Del 27 al 31, dominará el buen tiempo en la península, pues los núcleos de fuerzas que, según la carta segunda, se señalarán en

## RON LEGITIMO

## Y COGNACS Superiores

Despacho: Vda. ESBARRANCH e hijos, Santo Cristo, 4

Se recomienda los cognacs marca ESBARRANCH, son muy superiores por ser fabricados de vinos añejos, lo que representa ser especiales en elaboración.

el golfo de Génova y en los parajes de Túnez, apenas ejercerán influencia en las regiones vecinas al Mediterráneo.

El martes 31, se acercará a la bahía de Cádiz una depresión que causará lluvias en el SO. de la península con vientos de entre NE, y SE.

### Hablando con el Sr. Barceló y Caimari

Ayer regresó a esta ciudad el primer teniente de Alcalde de este Ayuntamiento, don Francisco Barceló y Caimari, quien, como saben nuestros lectores, pasó a Madrid formando parte de la Comisión de fuerzas vivas que fué a la Corte para gestionar la concesión de la Zona franca y otros asuntos de interés para Palma.

Nos dijo el señor Barceló que, en cuanto al asunto de la Zona franca, la comisión viene muy bien impresionada, dada la buena acogida y el vivo interés con que recibieron a la Comisión, tanto el Monarca como sus Ministros, y de entre éstos muy especialmente el señor Rosselló, quien ofreció toda su valía personal y política para todo lo que redunde en beneficio de Mallorca.

Referente al asunto de la Casa de Correos, el Director General de Comunicaciones dijo a los comisionados que lo más adecuado al caso sería que el Ayuntamiento dirigiera una instancia al Ministro del Ramo en el sentido de pedir que se abra un nuevo concurso con el ofrecimiento, por parte de aquél, de concurrir al mismo, ofreciendo un solar en un punto céntrico, pues—añadió el Director de Comunicaciones—creo que, hasta ahora, ninguno de los solares y edificios ofrecidos son aceptables para edificar o instalar una Casa de Correos tal como es propósito del Gobierno que la tenga Palma.

Referente al cable, nos dijo nuestro amable interlocutor, que el Gobierno tiene fletado un barco cablero para extender el cable entre la Península y Melilla y que tan pronto esté terminado el tendido, en lo cual se invertirá unos dos meses, se procederá al arreglo de nuestros cables y tendido de otros nuevos.

Terminó diciéndonos que él cree que la labor realizada por la Comisión en Madrid será fructífera para Palma y que ésta no tardará en apreciar los beneficios que se derivarán del objeto que les hizo emprender el viaje.

### Noticias militares

Condecoraciones.—Se ha concedido la cruz de la real y militar orden don San Hermenegildo al comandante médico, don José Martí Ventosa.

Destinos.—Habiendo sido depuesto del empleo de cabo, Alfonso Cardona Córdoba se dispone que pase a prestar sus servicios en concepto de sanitario a la sección de tropas de Sanidad de Mallorca.

Dotación.—Se fija en 80 cartuchos por plaza la dotación anual de los reclutas del cupo de instrucción.

Combustible de invierno.—Por disposición del capitán general de esta Isla se dispone que a partir de hoy se facilite combustible de invierno a las guardias y plantones del Distrito.

Concursos.—Se anuncia concurso para proveer dos plazas de capitán de Artillería en el Estado Mayor Central del Ejército.

Fallecimientos.—Durante el pasado mes han causado baja por fallecimiento los siguientes jefes y oficiales del Ejército:

Estado Mayor, 1 comandante y 1 capitán. Infantería, 3 coroneles, 1 teniente coronel, 5 tenientes y 1 alférez. Caballería, 3 capitanes. Artillería, 1 teniente coronel y 1 capitán. Ingenieros, 2 tenientes. Carabineros, 1 coronel, 2 tenientes y 1 alférez. Guardia civil, 1 capitán y 1 alférez. Inválidos, 1 teniente coronel y 1 capitán. Intendencia, 1 capitán. Sanidad Militar, 1 teniente coronel médico. Veterinaria, 1 veterinario segundo. Oficinas Militares, 1 oficial primero y 1 oficial tercero.

### Boletín religioso

MAÑANA

Santos.—Santo Domingo de Silos, confesor. **Abstinencia de carne.**

Cuarenta Horas.—Concluyen en San Juan dedicadas por devota persona al Misterio de la Inmaculada; Exposición a las seis: a las diez y media Misa mayor; a las doce misa rezada; al anochecer Rosario, Triduo predicado por el Rdo. don Nicolás Cortés, Pbro. Te Deum y reserva de S. D. M.

Visita.—A la Divina Pastora en las Capuchinas.

### Sueltos y noticias

«La Unión Culinaria»

El Presidente de la Sociedad de Cocineros «La Unión Culinaria», don José Llobera, nos participa que dicha sociedad ha trasladado su domicilio desde el local del Patronato Obrero a la plaza de la Constitución núm. 13, entresuelo, lo que nos ruega hagamos público para que llegue a conocimiento de todos los socios.

También nos suplica el señor Llobera que hagamos público que, conforme a los estatutos, han sido entregadas a la viuda del Tesorero don Pedro G. Pujol 100 pesetas de los fondos de la sociedad y otras 100 de una colecta entre todos los socios.

Igualmente nos participa que la expresada Sociedad ha acordado celebrar, en el local de la misma, una exposición culinaria el día de Nochebuena, lo que pone en conocimiento de los socios y del público.

Servicios de la guardia civil

La guardia civil del puesto de Lluchmayor ha denunciado a varios sujetos a quienes sorprendió jugando a los prohibidos.

—La del puesto de Esporlas ha denunciado a tres jóvenes de aquella ciudad que, sin permiso del dueño, entraron en el huerto llamado «Ca'n Beltrán», comiendo frutas y destruyendo árboles.

### Conferencia en el Ayuntamiento

Esta tarde, a las siete, dará en el Ayuntamiento el Inspector provincial de primera enseñanza, don Juan Capó, una conferencia para explicar su proyecto de creación de un orfanato para pobres criaturas que hayan quedado huérfanos a consecuencia de la gripe.

Cerdos cebados

El vapor «Rey Jaime I» embarcó anoche 170 cerdos cebados para el consumo de Barcelona.

### Jarabs Tresenne

BARONS

Tos, Catarros, bronquitis y principios Tuberculosos.

### Instalaciones Eléctricas

y Reparaciones

Teléfono, 295

EL AGUILA, San Nicolás, 7

### Tienda para alquilar

propia para negocio de importancia, situación comercial. Razón: Sindicato, 60 y Hostales 39.

### Regaliz Pectoral L.B. a la breva

La superioridad de este Pasto, sobre las otras Pastillas de Breva, ha sido reconocida por todos los que han hecho uso de ella.

Precio de la Caja: 3 reales.

En todas las Farmacias.

Debe exigirse la marca L. B. en la caja que rodea la caja.

FABRICA EN BAYONA: L. Le Beuf.

# CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

## DESDE MADRID Durante el armisticio

Madrid, 18 (22'00)

El general Douglas en Colonia

Nauen.—Ha llegado a Colonia el general inglés Sir Douglas Haig, jefe de las fuerzas inglesas que hicieron la campaña en el frente occidental.

La pesca libre en las bahías alemanas Nauen.—En las negociaciones navales que actualmente se están celebrando en Kiel ha quedado acordado que la pesca se podrá ejercitar libremente en todas bahías alemanas.

Vapores ingleses libertados Nauen.—Se ha procedido a dar libertad a 15 vapores ingleses que estaban incautados por los alemanes desde el comienzo de la guerra.

La cuestión polaco alemana Nauen.—La Embajada polaca ha pedido sus pasaportes al Gobierno alemán, abandonando inmediatamente Berlín.

Varios diputados germano-polacos que estaban en territorio alemán han marchado con dirección a Varsovia.

## La huelga de Zaragoza

Madrid, 18 (22'00)

Continúa la huelga

Zaragoza.—Las Sociedades obreras, reunidas esta mañana, han votado por la continuación de la huelga.

El gobernador a Madrid

Zaragoza.—Hoy salió para Madrid con objeto de conferenciar con el Ministro de la Gobernación, el Gobernador civil de esta provincia.

La huelga, igual Zaragoza.—Las noticias de última hora dicen que la huelga general en esta ciudad continúa en el mismo estado que los días anteriores.

## La exportación de aceite

Madrid, 19 (1'00)

Nueva delegación.—Se regulará el precio del aceite

El Ministro de Abastecimientos, señor Argente, firmó ayer un decreto creando en su Ministerio una delegación para tratar del abastecimiento de aceite.

Fué nombrado delegado-jefe de esta sección el señor Hoyos Sainz.

Esta delegación estará encargada de regular el precio de consumo de dicho artículo.

R. O. reglamentando la exportación del aceite

En breve saldrá en la «Gaceta» un Real Orden del Ministerio de Abastecimientos, reglamentando la exportación del aceite.

Las condiciones que se requerirán para que este artículo pueda ser objeto de exportación serán las siguientes:

Los exportadores se comprometerán a que el precio actual baje en tres pesetas la arroba, que queden suficientes existencias para el consumo nacional, y, además, pagarán un impuesto sobre la exportación.

## Noticias varias

Madrid, 19 (1'00)

Las Academias militares

Las plazas que deberán cubrirse este año en las Academias militares son las siguientes:

Infantería, 300; Caballería, 25; Artillería, 125; Ingenieros, 40; e Intendencia, 20.

La Junta de aranceles y valoraciones

Ayer tarde se reunió la Junta de aranceles y valoraciones, al objeto de designar a un vocal para que forme parte de la Comisión que ha de formarse con el fin de estudiar cuanto se relacione con la constitución de la proyectada Sociedad de naciones.

Por unanimidad, fué nombrado el representante del Congreso señor González Besada.

## La Bolsa

Madrid, 18 (22'00)

Cotización de ayer

Interior contado.	76'70
Amortizable 5 por 100.	94'50
Amortizable nuevo.	88'50
Banco de España.	492'00
Compañía Tabacalera.	295'00
Francos.	91'90
Libras.	25'89
Exterior.	85'90

# El problema de la autonomía

## DESDE MADRID

Madrid, 18 (22'00)

Comentarios de la Prensa

Los diarios «El Debate», «El Imparcial» y «A. B. C.» coinciden en elogiar la contestación que ha dado el Gobierno al mensaje de la Mancomunidad catalana pidiendo la concesión de la autonomía.

Reconocen los periódicos que ni convenía hacer menos de lo que ha hecho el Gobierno ni debía hacerse más.

«A. B. C.», por su parte, añade luego:

«El documento no deja escapar para ninguna habilidad, ni da pretexto para ninguna confusión a los mantenedores del equívoco nacionalista y federal.»

Únicamente como un exabrupto puede justificarse un acuerdo desfavorable de la Mancomunidad frente a la actitud del Gobierno.

«El Gobierno se entera»

Anoche se enteró el Gobierno del acuerdo tomado por la Mancomunidad de llevar el problema íntegro a la Asamblea de la Mancomunidad y de los parlamentarios catalanes.

Esta Asamblea se celebrará el próximo sábado, por la mañana.

También supo el Gobierno la mala impresión que ha causado entre los nacionalistas catalanes la nota del Gobierno contestando al mensaje de la Mancomunidad.

La comisión extra-parlamentaria

Se confirma que los nacionalistas, el señor Lerroux y don Melquíades Álvarez rehusarán formar parte de la comisión extraparlamentaria que se trata de constituir para que emita informe acerca del problema de la autonomía.

Debido a ello, se variará el plan que tenía el Gobierno sobre la actuación de dicha comisión.

El viaje de Ventosa a París.—¿Está relacionado con la Asamblea de la Mancomunidad?—Romanones haría fracasar el plan

El viaje a París del exministro regionalista señor Ventosa ha sido objeto en esta Corte de grandes comentarios.

Se relacionaba con el aplazamiento por dos días de que ha sido objeto la Asamblea de la Mancomunidad.

Se ha dicho que el principal objeto del viaje del señor Ventosa es preparar el terreno para el día en que se celebre la Asamblea.

Dícese que el propósito de los regionalistas es caso que la Asamblea tuviera carácter sedicioso, poder dirigir un telegrama al Presidente de la República de Estados Unidos, señor Wilson, en nombre de la nación catalana.

Si, efectivamente, existiera tal propósito se asegura que el viaje del señor Conde de Romanones a París lo haría fracasar.

Los propósitos de los nacionalistas bilbaínos.—El Gobierno mantendrá el imperio de la ley.—Si importa, se suspenderán las garantías

En Bilbao existe cierta agitación entre los elementos nacionalistas ante la actitud de represalia adoptada por el Gobierno.

Los nacionalistas acarian el propósito de arrastrar al Ayuntamiento a que dimita en pleno como solidaridad con el Alcalde, destituido en virtud de acuerdo tomado en Consejo de Ministros.

El Gobierno conoce tales propósitos de los nacionalistas bilbaínos.

El Gobierno, empero, está resuelto a mantener, por los medios ordinarios, pero con toda energía, el imperio de la ley.

Si el caso precisara, sin embargo, y aun repugnándole mucho, suspendería las garantías en Bilbao.

Y lo que se refiere a Bilbao, haría también, si precisara, en Barcelona.

Los jaimistas.—Acuerdos de la Junta suprema

Se ha reunido en esta Corte la Junta suprema del partido tradicionalista.

La reunión duró largo rato. Los reunidos convinieron en que debe concederse a todas las regiones una amplia autonomía, dentro, empero, de la unidad de la Patria.

Se acordó también que el partido jaimista no se una a ninguno otro que trate de quebrantar la soberanía de España.

Madrid, 19 (1'00)

Llegada de Lerroux

Ha llegado a esta capital el jefe del partido radical, señor Lerroux.

Procede de Barcelona.

Los periodistas le interrogaron acerca del problema de la autonomía.

Se reservó su opinión sobre la respuesta que ha dado el Gobierno al mensaje de la Mancomunidad.

Añadió que consultará con su partido si ha de aceptar o no formar parte de la ponencia extraparlamentaria que ha de formarse.

Prensa Asociada.

## DESDE

## BARCELONA

Barcelona, 18 (3'45)

El ex coronel Márquez

Ha ingresado en el partido federal el ex coronel de infantería señor Márquez.

El ex comisario Brabo Portillo procesado nuevamente

Ante el fallo de la sección primera de esta Audiencia, procesando nuevamente al ex comisario de policía señor Brabo Portillo, su abogado defensor, señor Begollada, se propone renunciar a la defensa de dicho ex comisario.

El proyectil que mató a doña Pilar Carbó era de remington

Se ha comprobado por los técnicos que el proyectil que mató a doña Pilar Carbó durante los sucesos ocurridos el domingo pasado en el Paseo de Gracia era de remington, no de máuser, como se había dicho primeramente.

Adhesiones a la Asamblea de la Mancomunidad

El presidente de la Asamblea de la Mancomunidad, señor Puig y Cadafalch, recibe estos días infinidad de adhesiones para la Asamblea de la Mancomunidad, que se ha de celebrar por sesiones.

El número de adhesiones en favor de la autonomía es grande, figurando entre ellas una del Marqués de Polavieja.

La Asamblea de la Mancomunidad

Mañana empezarán las sesiones de la Asamblea de la Mancomunidad.

A la sesión que se ha de celebrar el sábado

# Romanones a París

Madrid, 18 (22'00)

Un rumor.—España y la Conferencia de la paz.—Romanones a París

Esta madrugada ha circulado insistentemente por Madrid un rumor muy importante.

Se decía que al mediodía, quizás, facilitarían a los periodistas el jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones, una noticia importante.

Hasta se decía que ésta sería de carácter internacional.

Se anunciaba también que dicha noticia estaba relacionada con una conferencia que celebró ayer el Conde con el Embajador inglés y con otra que celebraría hoy con el Embajador de Francia apenas llegue éste a Madrid.

Se añadía que, por parte de Inglaterra existían buenos propósitos respecto de las peticiones de nuestro Ministro de Estado para que España tenga puesto en la próxima Conferencia de la paz.

Parece que estos buenos propósitos de Inglaterra son compartidos por las demás naciones aliadas.

Se agregaba que, para tratar de ello, marcharía el próximo viernes a París el jefe del Gobierno y a la vez Ministro de Estado, señor Conde de Romanones.

Este viaje, de realizarse, tendría por objeto conferenciar con el Presidente Wilson y con los jefes de los Gobiernos inglés, francés e italiano, Lloyd George, Clemenceau y Orlando, respectivamente.

Todos esos personajes, como se sabe, se encuentran actualmente en París.

La noticia comunicada a los Ministros

Parece que la noticia del próximo viaje de Romanones a París fué comunicada ayer tarde por el Conde a los Ministros.

Estos mostráronse, al conocerla, satisfechísimos.

Los Ministros exteriorizaban esta mañana cierto regocijo.

La Embajada alemana

Se asegura que en breve cesará en el cargo de Embajador de Alemania en Madrid el Príncipe de Ratibor.

Con él cesará también el demás personal de la Embajada germana.

Parece que todos abandonarán seguidamente Madrid, dirigiéndose a su Patria.

Madrid, 19 (1'00)

Nota de Romanones.—Explicando su viaje a París

El jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones, nos ha facilitado a los periodistas una nota oficiosa.

En ella se confirma que por la noche marcha a París.

La nota en cuestión dice así:

«Al disponerse el Presidente Wilson a venir a Europa, el Gobierno español le invitó para que visitara España.»

El señor Wilson agradeció nuestra atención, expresándonos, empero, la imposibilidad de aceptar la invitación.

Sin embargo, el Presidente Wilson nos expuso su deseo de conferenciar con el jefe del Gobierno español, para lo cual reservaba a éste las fechas comprendidas desde el día 18 al 20 del presente mes.

Como esto coincidía con los deseos del

do próximo asistirán los parlamentarios, con objeto de adoptar los acuerdos definitivos sobre la contestación del Gobierno al mensaje que la Mancomunidad le envió.

Seguen los disturbios y las cargas. Siguen los alborotos por las calles de esta ciudad.

En las Ramblas, calles de Pelayo, Poniente y Hospital la policía se vió obligada a dar varias cargas contra algunos manifestantes que vitoreaban la autonomía.

Durante una carga, dada por la fuerza pública, los manifestantes invadieron los mercados de San José, saltando los manifestantes por encima de las mesas y puestos de verduras.

Manifestación patriótica

A la Rambla de Canaletas acudió ayer, por la tarde, un grupo dando vivas a España y al Ejército.

Los manifestantes se dirigieron al Centro del Ejército y Armada, obligando, una vez estacionados allí, a que sacaran la bandera española al balcón.

Se practican cuatro detenciones

Durante todo el día de ayer, y a consecuencia de dichos sucesos y manifestaciones, la policía practicó cuatro detenciones.

Palou Garí

## De esta mañana

Madrid, 19 (5'30)

Desmintiendo un rumor

El periódico «Diario Universal», órgano oficial del señor Conde de Romanones, desmiente el rumor circulado según el cual los acuerdos del Gobierno sobre la comisión extraparlamentaria y la contestación al Mensaje de la Mancomunidad habían sido enviados primero a Barcelona en consulta.

Califica el rumor de absurdo.

Prensa Asociada

señor Conde de Romanones de conferenciar con los representantes del Gobierno italiano e inglés, que se hallan en París, sobre asuntos internacionales que afectan a España, el Conde, agradecido a la iniciativa del señor Wilson, marcha a París.

Le acompaña en el viaje el Director de la sección política del Ministerio de Estado y el jefe del Gabinete diplomático.

Llegada del Embajador francés

Ayer llegó a esta Corte, procedente de París, el nuevo Embajador francés en Madrid, Sr. Alapetite.

Comentarios.—Un éxito personal del Conde

En los círculos políticos hacíanse ayer grandes comentarios acerca del viaje de Romanones a París.

Se estimaba la invitación de Wilson como un éxito personal del Conde.

Romanones, satisfecho

El jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones, al recibir ayer, al mediodía, como de ordinario, a los periodistas, nos expresó su satisfacción por la invitación de Wilson.

«Yo—nos añadió—, como gobernante español, no hubiera solicitado la conferencia, para evitar que se creyera que la perdí-seaba».

Nos dijo también que, en su estancia en París, tratará de los importantes problemas internacionales y de otras cuestiones de interés nacional.

Consejo de Ministros.—Las tarifas ferroviarias.—El fallo sobre Brabo Portillo, revocado.—Los sucesos de Bilbao.

No hay carta de Wilson

Se ha celebrado el anunciado Consejo de Ministros.

El Consejo empezó a las seis de la tarde, siendo presidido por el señor Conde de Romanones.

Al llegar al Consejo, el señor Marqués de Cortina nos manifestó a los periodistas que el decreto sobre el aumento de las tarifas ferroviarias está ya redactado pero la confianza de los ferroviarios en el Gobierno permite aplazar su publicación hasta el Consejo del lunes.

El señor Rosselló nos dijo que se había revocado el fallo en el asunto Brabo Portillo.

Nos manifestó también que los sucesos de Bilbao se habían entregado a un Juez especial.

El Sr. Conde de Romanones nos negó que existiera la supuesta carta de Wilson.

«Así, pues—nos dijo—es imposible publicarla».

El nuevo Embajador de Francia.—Conferencia con Romanones

El nuevo Embajador de Francia en España, señor Alapetite, acompañado del primer Consejero de la Embajada francesa, conferenció largamente con el Conde de Romanones.

Hoy dicho señor hará su presentación oficial de credenciales a don Alfonso XIII.

Visita de Maura al Rey

El señor Maura estuvo ayer en Palacio, visitando a S. M.

Al salir del regio Alcazar, hablamos con el señor Maura, quien nos manifestó que

hoy, jueves, volvería a Palacio para volver a conferenciar detenidamente con el Monarca.

Nos negó que sus visitas a Palacio estuvieran relacionadas con las cuestiones nacionales.

Sin embargo, créese que están relacionadas con el viaje de Romanones a París.

A la salida del Consejo.—El viaje de Romanones.—La comisión extraparlamentaria y las tarifas ferroviarias

El Consejo de Ministros terminó ya anochecido.

Se nos facilitó de él una nota oficiosa.

Dice así:

«El presidente del Consejo, señor Conde de Romanones, expuso los antecedentes y circunstancias del viaje que ha de realizar a París.»

Se cambiaron impresiones respecto a la acción del Gobierno durante la ausencia del Conde, la cual será breve, conviniendo en ocuparse en la comisión extraparlamentaria que ha de nombrarse para informar sobre la autonomía regional, y en la elevación de las tarifas ferroviarias.

Se aprobó la fórmula presentada por el Ministro de Fomento, señor Marqués de Cortina, sobre el aumento de las tarifas. Habla Romanones.—Los partidos políticos. Gimeno, Presidente interino

El presidente del Consejo, señor Conde de Romanones, nos manifestó por la tarde a los periodistas que, tan pronto como el Embajador de Estados Unidos le informó de los deseos del Presidente Wilson, lo comunicó al Monarca y a los personajes políticos más significados, a todos los cuales le pareció bien que él marche a París para conferenciar con el Presidente yanqui.

El Conde de Romanones nos expresó su creencia de que, durante su ausencia, que será breve, habrá una tregua entre los partidos políticos.

Nos dijo que, durante su ausencia, queda interinamente encargado de la Presidencia del Consejo, el Ministro de la Gobernación, señor Gimeno, como Ministro más antiguo.

Nos añadió, por último, que este viaje es el resultado de su política internacional, que siempre fué bien clara.

Los Embajadores de los países aliados.—Gimeno presidirá, interinamente, el Gobierno

Los Embajadores de los países aliados en Madrid se han puesto de acuerdo para el viaje del Presidente del Consejo de Ministros, señor Conde de Romanones, quien tenía anunciada su marcha para las diez de la noche.

El Conde se dirigirá a San Sebastián, donde se detendrá para almorzar.

A las tres de la tarde saldrá para Hendaya.

Durante la ausencia del Conde de Romanones presidirá interinamente el Gobierno el Ministro de la Gobernación, señor Gimeno. De la cartera de Estado se encargará, interinamente, el señor Pérez Caballero.

## De esta mañana

Madrid, 19 (5'30)

Salida de Romanones.—Entusiasta despedida.—Vitores y aplausos

En el expreso de Hendaya marchó anoche para París el presidente del Consejo de Ministros y Ministro de Estado, señor Conde de Romanones.

Acompañan al Presidente en su viaje los jefes de los Negociados de Política y Gabinete diplomático del Ministerio de Estado, señores Espinosa de los Monteros y Palacios, respectivamente.

Marcha también con el Conde su secretario particular, señor Brocas.

Al entrar el Presidente en la estación del Norte, los andenes estaban repletos de elemento oficial y personajes políticos.

Había allí para despedir al Presidente, todo el Gobierno, Subsecretarios y Directores generales de todos los departamentos ministeriales, alto personal de los Ministerios, Autoridades civiles y militares, senadores, diputados etc. etc.

Entre los políticos que acudieron a despedir a Romanones figuraban, además de los romanonistas, los diputados y Senadores mauristas, conservadores, ciervistas y los amigos del señor Alcalá Zamora.

La llegada del Conde a la estación constituyó espectáculo emocionante, Romanones fué enseguida rodeado por el Gobierno, Villanueva y muchos de sus correligionarios, los cuales le ovacionaron largamente.

Mientras esto sucedía llegaron también a la estación nutridas representaciones de la Armada, quedando ya en aquel momento los andenes de la estación completamente atestados de elementos civiles y militares.

El Conde montó en el «break» de Obras Públicas, sonriente y emocionado.

Una vez en el coche, se asomó a la ventanilla, siendo entonces saludado con innumerables entusiastas vivas a España, al Rey y a su persona.

Acompañan también al Conde en este viaje, yendo en su compañía en el «break», los Embajadores de Estados Unidos, Inglaterra e Italia, y el Encargado de Negocios extranjeros de la Embajada de Francia.

Momentos antes de salir el tren, llegaron

a la estación don Antonio Maura y los señores La Cierva y Marqués de Figueroa, quienes pasaron al vagón donde marchaban los expedicionarios.

El subir el señor Maura al «break», fué calurosamente ovacionado por los elementos que llenaban el andén, desbordándose el entusiasmo de los personajes oficiales que allí estaban en el momento en que el señor Maura abrazó al Conde de Romanones.

Ambos devolvieron el saludo a los que les vitoreaban agitando sus sombreros.

Entonces fueron frenéticamente aplaudidos. Los vitores se sucedían sin interrupción.

Igualmente fué aclamado el señor La Cierva.

Al arrancar el tren, se tributó al Conde entusiasta despedida, dándose infinidad de vitores a España, al Rey, Ejército y a los países aliados.

El Conde de Romanones saludaba, conmovido y cariñosamente, a todos los que allí habían acudido a despedirle.

Con el Conde ha marchado también a París el Consejero de la Embajada de Estados Unidos señor Mackruter.

Comentarios de «La Epoca»

El diario «La Epoca», órgano del partido conservador, comenta el viaje del Conde de Romanones.

Dice que considera importantísima la misión de éste en París, considerándole acondicionado para asumir la representación de España en la conferencia de la paz por su actitud en la política internacional y su entendimiento sagaz que utilizará en bien de España.

Añade dicho periódico que el Conde se lleva a París la confianza cordial de los españoles.

Termina diciendo «La Epoca» que confía en que se doblegarán las pasiones para responder a la notoria necesidad de España.

El Príncipe Ratibor

En breve saldrá de Madrid el que hasta ahora ha sido Embajador alemán en España, Príncipe Ratibor.

Es inexacto que se le haya dado un plazo de horas para marchar.

El señor Conde de Romanones ha querido guardarle toda clase de consideraciones, retransmitiendo cuanto ha podido las resoluciones recientemente adoptadas.

El Conde almorzará en San Sebastián

El viaje del Conde lo hará directamente de Madrid a Hendaya, deteniéndose solamente en San Sebastián unas horas con objeto de almorzar allí.

A las tres de la tarde saldrá nuevamente para París.

Redactores de periódicos madrileños a París

En el mismo tren que marcha a París el Presidente del Consejo de Ministros, señor Conde de Romanones, van también a la capital francesa varios redactores de periódicos madrileños.

El Conde se alojará con Wilson en el palacio Murat

Durante la estancia del señor Conde de Romanones a París, se alojará en el palacio del Príncipe Murat, donde se hospeda también el Presidente Wilson.

Lo que dice «Heraldo de Madrid»

El periódico «Heraldo de Madrid» califica de hora solemne la posible entrada de España (que es digna de ello) en la Conferencia de la paz, la cual la incorporará al mundo de la justicia y de la reivindicación.

«La patria española—añade—fué granero, almacén y fábrica de los aliados, una leal amiga y plantel de voluntarios, con su Rey clemente.»

Este premio se esperaba por sus esfuerzos, los cuales han sido coronados por el éxito de intervenir en la Conferencia de la paz.

Saludemos en este momento a España, que da el primer paso firme por el camino de la grandeza definitiva».

Prensa Asociada.

## TURRONES

Como todos los años se encuentran en esta capital los antiguos y acreditados turrones Antonio Sevilla e Hijo, para favorecer a su numerosa clientela y al público en general, con un variado surtido de turrones y dulces de todas clases para las próximas fiestas de Navidad, [todo inmejorable y de superior calidad, en el local de los años anteriores, San Nicolás, 35, (Frente antigua Csaá Llofrú) y en la nueva Sucursal calle de San Miguel, 25.

## ENFERMOS DE LOS OJOS



«OIDEO», Único producto del mundo, que friccionado en las sienes, refuerza el nervio óptico, quita el cansancio de los ojos, evita el uso de lentes, incluso septuagenarios, recuperándose en pocos días una vista envidiable. No más miopes, presbitas ni vistas débiles. UN LIBRO GRATIS escribiendo: Suc. BERNARDINI & FERRAZ, 15, MADRID.—Teléfono 8.845

o en el CENTRO FARMACEUTICO de Palma de Mallorca.

# Grandes Almacenes EL AGUILA

Colón, 39, Palma de Mallorca  
Sucursales

Madrid, Barcelona, Alicante, Almería, Bilbao, Cádiz, Cartagena, Gijón, Granada, Málaga, Santander, Sevilla, Valencia, Valladolid, Zaragoza



Trajes de cheviot melton vicuña o jerga de ptas. 28 a 100. Los mismos, a medida de ptas. 30 a 190



Pellicas de ratina, con cuello del mismo género y con astrakán de ptas. 26 a 110



Gabanes paten, melton o cheviot, con forro de seda, satén o escocés de ptas. 65 a 116. Los mismos, a medida de ptas. 85 a 200



Impermeables, forma gamba de ptas. 40 a 125

Ropas confeccionadas para Caballero Señora, Niño y Niña

Peletería, Gorras, Sombreros, Cinturones, Calcetines, Corbatas, Fajas, Ligas, Tirantes, etc.



Abrigos de punto de lana en azul y color, adornos bordados de ptas. 135 a 180



Trajes de lanilla gabardina, etc., azul y color, cuellos bocamangas piel de ptas. 110 a 140. Los mismos, en punto de lana de ptas. 150 a 180



Gabanes de paten, para niños de 4 a 9 años de ptas. 16 a 50



Trajes de paten modelo "Sport", para niños de 4 a 9 años de ptas. 15 a 33

PRECIO FIJO. -- VENTAS AL CONTADO

Pídase el catálogo general



Vestidos de lanilla adornos lana a cuadros, para niñas de 4 a 9 años de ptas. 24 a 32



Trajes estambre o sarga inglesa, en azul o color, para jovencitas de 12 a 16 años de ptas. 65 a 85

## CEREBRINO MANDRI

CALMA Y CURA SIEMPRE LAS

JAQUECAS, MIGRAÑAS, NEURALGIAS, DOLORS NERVIOSOS Y REUMÁTICOS

DE VENTA = FARMACIAS Y CENTROS DE ESPECIFICOS Depósito general, Ancha, 25 Barcelona

El mejor remedio para el peor calarzo



Infalible contra la tos bronquítica, es una y tuberculosis.

## COMIN, GRAU

Para doblar los cantos de los cortes aparados para el cado y doblado imprescindible para el buen calzado.

PRECIO DEL BOTE, PTAS. 1'50 Fabricante, Andrés Grau, Santa María, Barcelona. Depósito y venta en Palma, Casa Codina, Unión, 8, Palma.

## LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA ES LA FLOR DE ORO



Usando esta privilegiada agua nunca tendrás canas ni serás calvos. El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer

- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro

es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa.

Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro.

Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera de lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina.

Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma.

Es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica.

conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones.

Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien.

La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más intima ignora el artificio.

Con el uso de esta agua se curan y evitan las placas, cesa la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca serán calvos.

Esta agua deben usarla todas las personas que desean conservar el cabello hermoso y la cabeza sana.

Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicada permite rizarse el cabello y no despiden mal olor; debe usarse como si fuese bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días; y si á la vez desean teñir el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña á la botella.

De venta: principales perfumerías y droguerías de España y Portugal.

Venta en la Droguería de Palma Mallorca: de la Sra. Vda. de José Juan, Marina, 20, 22 y 24

## Gotas Madres Sulfurosas DE BAR

LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, es la medicación sulfurosa por excelencia.

LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, se emplean en los herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas, granos, etc. y siempre que éste indicado el uso del azufre ó de las aguas minerales sulfurosas.

LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, pueden usarse en agua para bebida, baños, gargarismos, pulverizaciones, pomadas, etc.

CON LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, se tiene toda la medicación sulfurosa á domicilio.

Precio del frasco: 3 pesetas.

Depósitos: Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Juan Valenzuela.

## CALLICIDA PIZA

Extirpa rápidamente sin dolor ni molesta los callos y durezas. Es curioso no motivo los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico: una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito: Farmacia Róver, Plaza Antonio Maura.

De venta en las principales Farmacias de España.

## Nueva vida

Se le darán a sus Zapatos de Goma y a sus Impermeables, con las composturas que hace la Casa Codina, Unión, 8, Palma.



## Yo no sería llorón

si tuviera una tetina con un grande biberón de esos que vende CODINA. Unión, 8, Palma.

## !! Estreñidos !!



## Polvos de Cassia RICHELET

laxativo ligero y asradable, ó bien purgante suave de rápidos efectos y sin cólicos, lo consiguiréis.

Depósito en todas las Farmacias y Droguerías Laboratorio L. Richelet, de Sedán 6, rue de Delfort, Bayonne (Francia)

## ASUNTOS QUIMICOS

Internacional Institución Química SAN FELIO, 13-2.º 1.º



## La fábrica de Tapones de Corcho de Salvador Galdino

tiene a la venta la acreditada Lana de Corcho que reemplaza toda clase de lanas para almohadones, cojines y asientos de lujo. Serrín de Corcho a 0'50 ptas. kilo. Paseo Sagrera, 3, frente al muelle. Palma.

## Remeys segus y ben provats

XAROP VERMÍFUGO.—Preparat amb herba mallorquina. Cap altre ens troba mes segur per meta es "cachs", y per doná bon colós y molt de gana a n'els infants malaltisos.

CALLICIDA SUREDA.—Sense moléstia fa desapareixe es "cals", "uys de poll", y ses demás "durezas" de's peus.

PATILLAS SUREDA.—Curan de rel se "tossina", mantenen frescos, se boca, agradable s'ale evitan al fumadós les molésties dels mats tabacs

Es "Bragué", més ben perfeccionat y millors instruments de CIRUGIA, se troben a se POTEGARIA de SUREDA y LLITERAS.

De venta al por mayor.—Farmacia d'os seu preparador Costa d'en Brossa, núm. 9.—Palma de Mallorca

Imp. LA ESPERANZA, Loxjeta, 11, Palma de Mallorca